

COMMUNIQUÉ
PRESSE



HAD/SAD du Centre Léon Bérard : accompagner les patients à domicile

Lyon – 12 novembre 2024 – Il y a 30 ans, le Centre Léon Bérard, centre lutte contre le cancer de Lyon et Rhône-Alpes, était le premier établissement de cancérologie en France à externaliser les soins à la maison, avec la création d'une cellule de Coordination des Soins à Domicile. Aujourd'hui, plus de 200 patients sont suivis quotidiennement en hospitalisation à domicile (HAD) et plus de 300 patients reçoivent des soins à domicile (SAD) pour le traitement de leur cancer.

« En 1994, on ne pouvait pas imaginer que la chimiothérapie ou que des pansements complexes se feraient à domicile. C'était un vrai pari sur l'avenir, le Centre Léon Bérard a été visionnaire » explique le Pr Thierry Philip, ancien directeur général du Centre Léon Bérard (1989-2009) à l'origine de la création de la cellule de Coordination des Soins à Domicile avec Josette Chalençon (cadre de santé). Le Dr Yves Devaux a été le premier médecin coordinateur du département, à ce jour dirigé par le Dr Bruno Russias. Aujourd'hui, le Département de Coordination des Soins Externes et des Interfaces (DCSEI), composé de 60 professionnels de santé, médecins, infirmiers, assistantes sociales, assistantes médicales... a pour but de réduire ou d'éviter l'hospitalisation conventionnelle des patients en organisant à domicile, des soins médicaux et paramédicaux coordonnés, en fonction de leur état de santé et en adaptant des aides humaines et matérielles. Il collabore avec 7 000 professionnels de santé libéraux.

Chiffres clés

- 15 nouvelles HAD par semaine
- 180 patients suivis au quotidien en HAD
- 400 patients en SAD file active
- 38 000 km parcourus par an et par médecin pour les visites médicales à domicile
- 45 Immuno /chimio réalisées chaque semaine à domicile
- 1 350 signalements au service social par an

Le lien entre la ville et l'hôpital

L'équipe de l'HAD/SAD est à l'interface entre la ville et l'hôpital pour faire le lien avec et entre les professionnels à l'extérieur de l'hôpital (médecins généralistes, infirmières libérales, pharmaciens, kinésithérapeute) et assurer la continuité des soins. Les médecins se rendent régulièrement au domicile du patient pour faire le point sur son traitement dans son cadre de vie et s'appuie sur le réseau de ville (soignants libéraux, pharmaciens d'officine et médecin traitant du patient...) pour l'accompagner au mieux. En outre, une astreinte médicale, pour répondre aux interrogations, aux problèmes et aux urgences des patients à domicile, permet de garder le contact 24h sur 24h et est une aide à la décision pour un bon maintien au domicile et sécurisé.

Le patient au cœur du développement de l'HAD/SAD

L'équipe poursuit le développement de la chimiothérapie et de l'immunothérapie au domicile en incluant de nouveaux protocoles afin de permettre à un maximum de patients d'en bénéficier. Le département va expérimenter via son service de Soins à domicile la télé-expertise pour les professionnels de santé libéraux et la télésurveillance, via son service HAD, pour les patients. Les aidants participent activement au bon déroulement de l'hospitalisation et des soins à domicile. Pour prendre soin d'eux, des séances gratuites d'échanges en groupe avec un psychologue et de socio-esthétiques sont proposées.

L'HAD du Centre Léon Bérard participe actuellement à l'étude DEBOUT « *Prévenir la chute lors du retour à domicile des personnes âgées atteintes d'un cancer grâce à un partenariat entre patient, proche aidant et soignant* ».

Enfin, le Centre Léon Bérard et le Centre Henri Becquerel de Rouen expérimentent avec les infirmiers libéraux de leurs territoires respectifs un nouveau dispositif dont l'objectif est d'améliorer la coordination Ville-Hôpital. Le projet porté au plan national par Unicancer, le réseau des CLCC, se compose d'un label pour les IDEL et de la première communauté de pratiques en cancérologie. Plus de 300 soignants sont aujourd'hui impliqués dans ce dispositif innovant.

Une équipe pluridisciplinaire

L'HAD/SAD du Centre Léon Bérard est une équipe pluridisciplinaire de 60 professionnels qui garantit la qualité et la sécurité des soins à domicile, aussi bien pour les adultes que pour les enfants. Elle est notamment composée de 8 médecins coordinateurs, 11 assistantes sociales, 14 infirmières de coordination pour l'HAD et 10 pour le SAD, 9 assistantes médicales, 1 pharmacien et 5 préparatrices en pharmacie.

Contact presse : Julie Colomb – 04 69 85 61 85 - julie.colomb@lyon.unicancer.fr / presse@lyon.unicancer.fr

A propos du Centre Léon Bérard, Centre de lutte contre le cancer

Le Centre Léon Bérard est membre du réseau Unicancer qui rassemble 18 Centres de lutte contre le cancer français et un établissement affilié. Il est reconnu comme un pôle de référence régional, national et international de cancérologie.

Installé à Lyon, 2^e métropole de France, le CLB assure une triple mission de soins, de recherche et d'enseignement, avec la volonté permanente d'accroître la qualité et l'accessibilité aux soins pour les patients atteints de cancer.

Il propose sur un seul site tous les examens diagnostiques, les traitements et le suivi de la personne pendant et après la maladie. Il accueille plus de 45 000 patients chaque année en hospitalisation, en consultation ou pour un examen et 6 000 nouvelles tumeurs sont diagnostiquées. Le Centre compte plus de 2 200 salariés dont 280 médecins, 600 chercheurs et 800 soignants.

Le continuum soins-recherche est une force du Centre Léon Bérard.

Sur son site médecins et chercheurs travaillent en collaboration étroite afin de raccourcir les délais entre les découvertes des laboratoires et leur application aux patients. Ainsi, chaque année, plus 2000 patients sont inclus dans un des 300 essais cliniques ouverts aux inclusions.

Site internet: www.centreleonberard.fr

